

COMMUNIQUÉ DE PRESSE | 18 février 2025



## Genre en social-santé : un dossier et une journée de réflexion pour comprendre & agir

---

Bruxelles – L'asbl Question Santé dévoile son nouveau dossier thématique annuel, intitulé : « Genre en social-santé : quelle prise en compte ? ». Comme chaque année, ce dossier – le Doc santé – traite des différents déterminants de la santé et explore en profondeur les enjeux d'une question transversale relative au secteur social-santé et de la promotion de la santé. La toute récente publication apporte ainsi un éclairage essentiel pour comprendre l'impact du genre dans le secteur social-santé et identifier des solutions concrètes. Le 4 avril prochain, une journée de réflexion est proposée au secteur en compagnie d'expert·e·s pour approfondir ces thématiques !

La question centrale de la publication se veut fédératrice : en quoi la prise en compte de la **dimension de genre** dans les pratiques professionnelles du **secteur social-santé** peut-elle être favorable pour tou·te·s ?

### Un dossier au coeur des enjeux actuels

À travers des analyses, des témoignages et des interviews d'expert·e·s, la publication met en lumière des **inégalités persistantes** et explore les leviers d'action pour une société plus juste et inclusive.

### Des voix expertes pour décrypter les défis liés au genre

L'historienne **Valérie Piette** rappelle que le genre est bien plus qu'un concept militant : *"C'est un outil puissant pour interroger les inégalités et transformer notre société."* Une vision partagée par les professeures **Carole Clair** et **Joëlle Schwarz** (Université de Lausanne), qui appellent à intégrer le genre dans la formation médicale afin d'améliorer la prise en charge des patient·e·s.

### Des initiatives concrètes mises en avant

Le dossier explore également des dispositifs qui font la différence sur le terrain, comme les **CVPS**, ces centres qui offrent un accompagnement global aux victimes de violences sexuelles, **Le Refuge Bruxelles**, qui accueille les jeunes LGBTQIA+ en rupture familiale, et **Relais Familles Mono**, un projet de soutien aux parents solos souvent confrontés à la précarité.

### À découvrir dès maintenant

Cette publication est une invitation à repenser nos pratiques et à agir pour une meilleure prise en compte du genre dans le social-santé.

### Save the date - Journée de réflexion : le vendredi 4 avril 2025 au PianoFabriek (Bruxelles)

Pour approfondir ces thématiques et échanger autour des enjeux soulevés par ce dossier, **Question Santé** organise une **conférence-débat** le **vendredi 4 avril 2025 à Bruxelles**.

 Avec la participation de :

- **Valérie Piette**, historienne et professeure à l'ULB
- **Carole Clair**, professeure (Université de Lausanne)
- **Halimatou Barry**, formatrice au **Monde selon les femmes**

- ◆ Au programme :
- ◆ Présentation du dossier
- ◆ Intervention d'expert·e·s
- ◆ Table-ronde en présence d'acteurs de terrain

Vous désirez participer ? Interviewer les intervenant·e·s ? [Contactez-nous](#)



## Consulter la publication

Pour prendre connaissance de la publication, vous pouvez la télécharger ou la consulter directement sur notre site :

[www.questionsante.org](http://www.questionsante.org) < Nos productions < Promotion de la santé < Doc santé < Dossier thématique annuel

Vous pouvez également commander une version papier, soit via notre formulaire en ligne, soit par e-mail en écrivant à [info@questionsante.org](mailto:info@questionsante.org), dans la limite des stocks disponibles.

[Découvrir le Doc santé](#)

## Parcourir l'intro des 2 sections du Doc santé



- Genre et dispositifs sociaux, une équation en voie de développement, par **Nathalie Cobbaut**.
- La santé sous le prisme du genre : entre réflexion... et lente progression, par **Anoutcha Lualaba Lekede**.

**INTRO**

L'approche intégrée de l'égalité de genre (ou *gender mainstreaming*) consiste en la (ré)organisation, l'amélioration, l'évaluation et l'évaluation des processus politiques, visant à incorporer la perspective de l'égalité entre les hommes et les femmes dans toutes les politiques, dans tous les domaines et à chaque étape et ce, par les acteurs impliqués dans l'élaboration de ces politiques. Telle est la définition du Groupe de spécialistes pour une approche intégrée de l'égalité du Conseil de l'Europe, arrêtée en 1998 à la suite de la 4e Conférence mondiale des Nations Unies sur les femmes à Pékin (1995).

Mais encore faut-il définir ce que recouvre cette notion de genre, soit communément un concept qui fait référence aux comportements qu'une société considère comme appropriés pour les hommes et les femmes, lesquels génèrent des différences de rôles et de statut. Dans une perspective qui tend vers une égalité de genre, il s'agit donc de corriger ces différences pour permettre un accès égalitaire aux ressources, comme les revenus, le travail, les responsabilités, la sécurité, la santé, la formation, la mobilité, le temps... et d'opérer un changement de paradigme en tenant compte des inégalités toujours existantes.

Mais cette définition du genre qui est une convention de catégorisation binaire (masculin/féminin) calquée sur une différenciation

biologique fait l'existence et le statut de minorités sexuelles jusque récemment ignorées et largement discriminées. Il s'agit dès lors de restituer ces politiques dans un contexte plus large, celui de la politique d'égalité des chances, articulée autour de discriminations, d'inégalités ou de problématiques spécifiques liées au genre et à l'orientation sexuelle, mais aussi au handicap, à l'origine, l'âge ou encore l'état de santé. Cette politique s'opérationnalise notamment au travers de plans qui comportent des actions qui se renforcent et se complètent et font des ponts entre les différentes problématiques.

Difficile d'embrasser la diversité des plans, mais nous avons voulu d'abord donner la parole à une historienne de cette notion de genre, afin de la restituer dans l'histoire récente, et ensuite prendre trois exemples récents de politiques sociales qui illustrent la prise en compte de la dimension de genre, mais aussi des discriminations à l'égard des minorités sexuelles, en matière de violences sexuelles, de rejet par leur famille de jeunes LGBTQIA+ ou des difficultés vécues par les familles monoparentales.

Pour une meilleure prise en charge de leur situation dans et par les institutions, ainsi que dans les services sociaux et de santé.

**NATHALIE COBBAUT**

**INTRO**

« Les déterminants de la santé constituent un ensemble de facteurs (individuels, sociaux, économiques, environnementaux) qui exercent une influence significative sur la santé, tant individuelle que collective, des populations. Ces déterminants ne fonctionnent pas de manière isolée ; ils sont interconnectés, interdépendants et interagissent entre eux de manière complexe. Par ailleurs, ces déterminants exercent une influence significative sur les inégalités sociales de santé, en maintenant les disparités déjà existantes, voire en les accentuant/aggravant ».

Une prise de conscience de cette réalité poussée de plus en plus de professionnel·les de la santé et des soignant·e·s à se pencher sur la question en vue d'améliorer leurs pratiques. En Suisse, l'Université de Lausanne a développé un projet d'intégration du genre dans le cursus des étudiant·e·s en médecine. La Docteure Joëlle Schwarz et la Professeure Carole Clair en expliquent les grandes lignes à Question Santé, tout en mettant en exergue ce que la question du genre soulève comme interrogations dans l'enseignement et dans la prise en charge des patient·e·s. Comment la question est-elle abordée en-dehors du cadre hospitalier ? Chez Transil, une association qui travaille avec des usager·e·s de drogues a commencé à s'interroger sur le peu de femmes accueillies en ses murs. La Passerelle, une maison médicale LGBTQIA+ inclusive établie au centre de Liège, fait part de son expérience dans le second article de ce chapitre. Le troisième et dernier article s'intéresse à la parole des femmes sur la douleur. Une parole qui reste peu entendue et une réalité particulièrement difficile à vivre pour les patient·e·s souffrant de la fibromyalgie ou de l'endométriose.

**ANOUTCHA LUALABA LEKEDE**

\* Définition de Dominique Dumont, chargée de projet et coordinatrice du BESS - Service Universitaire de Promotion de la Santé, sur : <https://ufl.ch/fr/575584>

\*\* Joëlle Schwarz, Dr Mathieu Arminjon, Pr Elizabeth Zemp Stutz, Dr Sarah Marlet, Pr Patrick Bodenmann et Dr Carole Clair, « Déterminants sociaux de la santé en Suisse - comment le genre s'est pensé en chemin », Rev Med Suisse, 2019, p. 485.

## À propos du Doc santé

Le Doc Santé c'est un dossier thématique annuel qui traite des différents déterminants de la santé et explore en profondeur les enjeux d'une question transversale relative au secteur social-santé et de la promotion de la santé.

Disponible en version papier et en version électronique, il s'adresse aux professionnels de la promotion de la santé, du social (CPAS, assistants sociaux, éducateurs...), du secteur ambulatoire (médecins, infirmiers, kinés, travailleurs en santé mentale, réduction des risques...) et aux politiques. Il est également accessible à toutes les personnes intéressées par les questions autour du social et de la santé.

## À propos de Question Santé

L'asbl Question Santé met en débat les enjeux individuels et collectifs de la santé et les traduit en projets et outils, accessibles à des publics variés. Elle est un acteur reconnu dans le domaine de la santé, en matière d'information, d'éducation, d'animation, de gestion de projets et de communication. Intégrée dans de multiples réseaux d'acteurs institutionnels et de terrain, Question Santé s'appuie sur une équipe pluridisciplinaire, à l'écoute des besoins et des évolutions sociétales.

### CONTACT PRESSE :

Christine Stiennon

Chargée de communication

[communication@questionsante.org](mailto:communication@questionsante.org)

+32 2 512 41 74



### AVEC LE SOUTIEN DE :



---

Copyright © 2025 Question Santé ASBL, tous droits réservés.

Notre adresse e-mail : [info@questionsante.org](mailto:info@questionsante.org).

#### Question Santé ASBL

Rue du Poinçon 51, 1000 Bruxelles - Belgique

Tél : +32 (0)2 512 4174 - [www.questionsante.org](http://www.questionsante.org)

Entreprise : N°422 023 343, inscrite au RPM de Bruxelles

IBAN : BE98 0682 1150 5493

Vous recevez cet e-mail car vous vous êtes inscrit sur la liste de distribution de Question Santé.

Vous souhaitez modifier la manière dont vous recevez nos e-mails ?

[Modifiez vos préférences](#) ou [désabonnez-vous de cette liste](#)

---

This email was sent to <<Adresse Email>>

[why did I get this?](#) [unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)

